

**AKHLAK TASAWUF DALAM MENINGKATKAN
KECERDASAN RUHANIAH PADA MURID TPQ
HIDAYATUSSALAM KEBOGUYANG-JABON-SIDOARJO**

SKRIPSI

Disusun untuk Memenuhi Tugas Akhir Guna Memperoleh
Gelar Sarjana Strata Satu (S-1) dalam Ilmu Ushuluddin dan Filsafat



Oleh:

SITI LATIFA HANUM

NIM: E01213077

**PROGRAM STUDI AQIDAH DAN FILSAFAT ISLAM
FAKULTAS USHULUDDIN DAN FILSAFAT
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
SURABAYA**

2018

spiritual diharapkan juga anak didik dapat mengimplementasikan norma-norma yang ada baik dalam lingkungan keluarga maupun masyarakat.

Seperti halnya kenakalan remaja yang sedang marak saat ini, pergaulan bebas yang juga terjadi di kalangan remaja karena adanya pergeseran budaya asing yang masuk, sehingga membuat mereka penasaran dan ingin mencobanya. Dengan demikian, sangatlah penting adanya pendidikan agama yang memiliki komponen pengajaran dasar hukum Islam, akhlak, dan tauhid.

Dalam era modern ini yang berkembang di masyarakat umum, pendidikan dalam berbagai jenjangnya, dianggap telah gagal. Dalam membentuk murid yang memiliki moral, akhlak, dan budi pekerti yang mulia. Kegagalan dalam penanaman nilai moral dan akhlak anak-anak saat ini dapat kita rasakan bersama. Seperti adanya tawuran, narkoba, kebebasan bergaul, pelecehan seksual, dan lain sebagainya. Di lembaga pendidikan Islam diniyah maupun TPQ, dari tingkat dasar sampai tingkat SMA banyak diajarkan pelajaran tentang akhlak dan budi pekerti yang baik terhadap guru, orang tua, sesama teman, dan lingkungan sekitarnya. Yang demikian diharapkan dapat menanggulangi krisis moral yang terjadi di era modern ini terhadap anak didik.

Kecerdasan adalah sesuatu yang berdiam dalam diri manusia itu sendiri. Menurut Ary Ginanjar Agustian, kecerdasan spiritual adalah kemampuan untuk memberi makna spiritual terhadap pemikiran, perilaku, dan kegiatan, serta mampu menyinergikan kecerdasan intelektual atau

bertujuan memberantas buta ilmu agama dan untuk pengenalan dini tentang ilmu al-Qur'an, nilai-nilai yang terkandung di dalamnya serta pembinaan akhlak dan ibadah bagi anak-anak yang merupakan harapan para orang tuanya serta penerus bangsa. Selain itu karena adanya rasa keprihatinan terhadap lingkungan khususnya masalah moral, akhlak, serta beberapa ancaman global seperti bahaya pergaulan bebas dan narkoba, dan dampak-dampak negatif yang lainnya. TPQ merupakan salah satu lembaga pendidikan non-formal yang berperan aktif dalam membantu menunjang pendidikan anak dalam hal agama khususnya. Di dalam program pendidikan TPQ dikategorikan dengan istilah Ibtida', Tsaniyah, Wusthiyah dan dilanjutkan ke jenjang Mu'allimin mu'allimat.

Dari beberapa kasus yang dipaparkan, dalam hal ini, penulis mengidentifikasi atau menganalisa akhlak tasawuf dalam meningkatkan kecerdasan ruhaniah pada murid di TPQ Hidayatussalam Desa Keboguyang-Jabon. Kecerdasan Ruhaniah sendiri adalah gabungan dari kecerdasan emosional, kecerdasan fisik, kecerdasan intelektual, dan spiritual. Dengan demikian, pendidikan akhlak tasawuf yang diberikan kepada murid diharapkan dapat menjadi jalan untuk mencapai kecerdasan ruhaniah.

Sistem pendidikan di TPQ Hidayatussalam adalah lembaga yang mempertahankan pengajaran kitab Islam klasik sebagai inti pendidikan yang diberikan kepada murid. Di TPQ Hidayatussalam juga diterapkan pendidikan yang berhubungan dengan masyarakat seperti Muhadhoroh

yang pada umumnya hanya ada di pondok pesantren, yang mana isinya belajar pidato, bilal, khutbah, adzan dan qiro'ah. Pengajaran dengan model klasik ini sengaja diterapkan, supaya meskipun hanya lembaga Taman Pendidikan al-Qur'an tetapi pengajarannya seperti di pesantren pada umumnya.

Pola pendidikan yang diterapkan di TPQ Hidayatussalam adalah dengan cara klasik, dimana santri atau murid hanya mendengarkan seorang guru membaca, dan menerangkan isi dari kitab-kitab yang diajarkan. Begitupun ketika belajar membaca al-Qur'an. Seorang guru terlebih dahulu membacakan secara baik dan benar makhorijul huruf serta tajwidnya, kemudian murid mengikutinya. Sedangkan untuk penerapan di masyarakat, setiap satu bulan sekali diadakan khataman yang bersifat belajar keluar dari TPQ. Tujuannya agar murid memiliki keberanian dalam membaca al-Qur'an di hadapan masyarakat, serta bagaimana cara berakhlak yang baik di hadapan masyarakat.

Dalam hal ini maka hasil yang harus dilahirkan oleh lembaga Taman Pendidikan al-Qur'an adalah moralis-agamis yang senantiasa memahami tujuan esensial dari pendidikan untuk menerapkan budi pekerti yang baik dan benar menurut syariat. Adapun salah satu cara yang mungkin bisa dipakai untuk mencapai cita-cita yang ideal tersebut adalah dengan menerapkan pendidikan akhlak tasawuf dalam ranah pendidikan berbasis non-formal.

Nurcholis Madjid” dalam skripsi ini diuraikan tentang penjelasan Nurcholis Madjid bahwa dalam keberimanan setiap individu akan lahir darinya tata nilai berdasarkan Ketuhanan Maha Esa (*rabbaniyyah*), yaitu tata nilai yang dijiwai oleh kesadaran bahwa hidup ini berasal dari Tuhan dan menuju kepada Tuhan. Manusia dalam kehidupannya perlu menyadari bahwa trilogi keberagamaan yang harus tertanam mengisyaratkan kepada mereka untuk mewujudkan hakikat kehidupannya untuk menuju Tuhan. Ajaran-ajaran dasar etika Islam dapat dijumpai dalam al-Qur’an dan al-Hadits, yang menganjurkan kaum Muslimin untuk melakukan hal-hal baik dan mencegah dari yang jahat.

2. Skripsi yang ditulis oleh Azaki Khoirudin mahasiswa Universitas Muhammadiyah Surakarta dengan fokus pembahasan “*Konsep Pendidikan Akhlak Tasawuf Menurut Nurcholis Madjid*”. Dalam skripsi ini diuraikan tentang pendidikan akhlak tasawuf menurut pandangan Nurcholis Madjid yaitu dalam metode pembelajaran Nurcholis Madjid menawarkan dua metode, yaitu metode hikmah ibadah untuk memahami makna yang terkandung pada setiap ibadah sebagai pengalaman bertemu dan komunikasi dengan Tuhan. Kemudian yang kedua ialah metode keteladanan yang disertai dengan kewibawaan. Nurcholis Madjid membagi akhlak

tasawuf menjadi dua dimensi kemanusiaan. Hakikat pendidikan akhlak tasawuf ialah pendidikan ihsan. Tujuan pendidikan akhlak tasawuf adalah agar murid meniru kualitas Tuhan, atau meniru akhlak Tuhan melalui Asmaul Husnah Allah. Nurcholis Madjid membagi materi pendidikan akhlak tasawuf sesuai dengan perkembangan murid. *Pertama*, Ibtidaiyah diajarkan pokok-pokok agama seperti (Rukun Islam dan Rukun Iman). *Kedua*, Tsanawiyah murid ditanamkan nilai-nilai akhlakul karimah. *Ketiga*, Aliyah Murid diajarkan mempresepsi Tuhan melalui Asmaul Khusnah, kemudian secara kognitif diperlukan ilmu tasawuf.

3. Skripsi yang ditulis oleh Hasanul Mukhlisin mahasiswa Universitas Islam Sunan Ampel Surabaya dengan fokus pembahasan "*Nilai-nilai Pendidikan Akhlak dalam Kitab Ta'lim Muta'allim Az-Zarnuji dan Relevansinya dengan Pendidikan Karakter di Indonesia*". Dalam skripsi ini diuraikan konsep pendidikan akhlak. Diantaranya akhlak kepada Allah.
4. Skripsi yang ditulis oleh Muhammad Arifuddin mahasiswa Universitas Islam Negeri Sunan Kalijaga dengan fokus pembahasan "*Pengembangan Nilai-nilai Islam Santri dengan Pendekatan Prophetic Intelligence*". Dalam skripsi ini diuraikan *Prophetic Intelligence* adalah kecerdasan kenabian. Seorang santri atau anak didik yang ingin memperoleh

kecerdasan kenabian syarat utama adalah kesehatan ruhani yang dikombinasikan dengan beberapa kecerdasan dasar, diantaranya kecerdasan Ruhani yaitu kecerdasan dasar yang harus dimiliki seorang yang ingin memperoleh kecerdasan kenabian. Kecerdasan ruhani adalah potensi yang ada dalam setiap diri seorang insan, yang mana dengan potensi itu ia mampu beradaptasi, berinteraksi, dan bersosialisasi dengan lingkungan ruhaniannya yang bersifat gaib atau transendental, serta dapat mengenal dan merasakan hikmah dari ketaatan beribadah secara vertikal di hadapan Tuhannya secara langsung.

5. Jurnal vol 4, No 1 (2015) yang ditulis oleh Solehuddin Harahap dengan judul "*Peran Tasawuf terhadap Problematika Akhlak dalam Pendidikan Islam*". Dalam jurnal ini diuraikan banyak cara yang diajukan para ahli untuk mengatasi penyimpangan akhlak, dan salah satu cara yang hampir disepakati para ahli adalah dengan cara mengembangkan kehidupan yang berakhlak dan bertasawuf. Salah satu tokoh yang bersungguh-sungguh memperjuangkan akhlak tasawuf adalah Hussein Nashr. Menurutnya paham sufisme ini mulai mendapat tempat dikalangan masyarakat, karena mulai merasakan kekeringan batin. Dalam kebingungan semacam itu, sementara bagi mereka selama berabad-abad Islam dipandanginya dari isinya

legalistik formalistik tidak memiliki dimensi esoteris (batiniah) maka kini saatnya dimensi batiniah Islam harus diperkenalkan sebagai alternatif.

6. Jurnal vol 2, No 1, Juni 2016 yang ditulis oleh Asep Kurniawan dengan judul "*Peran Taswuf dalam Pembinaan Akhlak di Dunia Pendidikan di Tengah Krisis Spiritualitas Masyarakat Modern*". Dalam jurnal ini diurikan bahwa model pendidikan tasawuf menekankan peran ihsan dalam perbuatan yang kemudian memunculkan akhlak yang baik. Ajaran tasawuf yang memasuki ruang esoterik melahirkan akhlak sebagai alat kontrol psikis dan sosial bagi insan pendidikan. Di sinilah tasawuf dengan olah ruhaninya menjadi satu jawaban yang bisa skularistik.

Demikian juga fokus pemahaman penelitian yang diteliti oleh peneliti mencerminkan dengan pendidikan akhlak tasawuf dapat meningkatkan kecerdasan ruhaniah yang merupakan kecerdasan dasar yang harus dimiliki oleh anak didik.

Namun yang membedakan penelitian yang akan dilaksanakan ini dengan penelitian terdahulu adalah penelitian yang terdahulu tentang pendidikan akhlak tasawuf perspektif Nurcholis Madjid dan bersifat *library research*. Tetapi pada penelitian yang akan dilaksanakan ini fokus pada akhlak tasawuf dalam meningkatkan kecerdasan ruhaniah secara

Bab pertama, merupakan pendahuluan yang berisi latar belakang masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian, manfaat penelitian, tinjauan pustaka, kerangka teoritik, metodologi penelitian dan sistematika penulisan.

Bab kedua, menjabarkan tentang teori-teori yang relevan digunakan penulis dalam menganalisa dan merancang sistem yang diperoleh dari berbagai sumber, seperti referensi maupun internet yang menjadi landasan penelitian skripsi, yaitu teori tentang pendidikan akhlak tasawuf. Menjabarkan konsep pendidikan akhlak tasawuf, menjabarkan tentang definisi kecerdasan ruhaniah menurut beberapa ahli serta metode pengajaran yang mengacu pada kecerdasan ruhaniah dalam pendidikan non-formal.

Bab ketiga, berisi tentang hasil penelitian dari objek yang diteliti, profil objek yang diteliti serta kegiatan-kegiatan yang ada di dalamnya.

Bab keempat, berisi analisa data, dimana data akan dianalisis dengan cara mengkorelasikan dengan teori yang ada dalam penelitian ini dengan keadaan yang ada pada objek yang diteliti.

Bab kelima, merupakan penutup yang berisi kesimpulan dari penelitian ini dan saran yang ditunjukkan untuk pembaca serta penelitian terkait selanjutnya.

Namun TPQ ini terdaftar pada tanggal 08 Nopember 2013 dengan NS.TPQ : 0053515051204 di Kementrian Agama Kabupaten Sidoarjo. Sebelum TPQ Hidayatussalam terdaftar di kementrian agama Sidoarjo, jumlah muridnya hanya ada sekitar 5 orang. Lambat laun dengan berjalannya waktu serta pembaharuan metode-metode yang diajarkan di TPQ Hidayatussalam, tempat belajar mengajar al-Qur'an ini berkembang hingga saat ini jumlah muridnya mencapai 150 murid. Ilmu yang diajarkan di TPQ ini tidak hanya diajarkan baca tulis al-Qur'an saja, namun juga diajarkan ilmu cara membaca pegu, cara membaca kitab dan ada beberapa kitab yang diajarkan di sana. Seperti kitab fikih, tasawuf, tajwid, tauhid. Alasan didirikannya Taman Pendidikan al-Qur'an ini karena bapak Achiyat selaku kepala TPQ dan juga sekaligus pendiri TPQ Hidayatussalam ingin mencetak anak-anak bisa membaca al-Qur'an dengan berpedoman "Sebaik-baik dari kalian adalah orang yang belajar al-Qur'an dan mengamalkannya".

Pemberian nama Hidayatussalam berasal dari kata "Hidayah" pemberian dari gurunya pengasuh yang bernama Kyai Achmad Tamyiz pendiri pondok Hidayatul Muwafiq Penompo-Jetis-Mojokerto. Kyai Achmad lah yang menjadi pendorong berdirinya TPQ Hidayatussalam. Dan kata "salam" diambil dari tempat mondoknya Pengasuh TPQ Hidayatussalam yang bernama Pondok Pesantren Darussalam. Jadi filosofinya pemberian nama Hidayatussalam diambil dari pendorong dan yang memberi ilmu kepada pengasuh TPQ Hidayatussalam. Yang artinya

Keunggulan yang ada di Taman Pendidikan al-Qur'an Hidayatussalam antara lain metode pengajaran yang pada umumnya di TPQ diajarkan baca tulis Al-qur'an. Namun di TPQ Hidayatussalam diajarkan pula cara menulis pegu (cara menulis dan membaca makna kitab), tujuannya adalah supaya murid dapat membaca kitab sendiri dengan baik dan benar. Setiap satu bulan sekali diadakan tadarrus al-Qur'an yang dilaksanakan di rumah murid secara bergantian. Dan juga ada kegiatan *Muhadloroh (Publik Speaking)* yang diadakan setiap satu bulan sekali. Adapun isi dari kegiatan *Muhadloroh* adalah belajar pembawa acara, pidato, qiro'ah, bilal, dan khutbah. Tujuan dari diadakannya kegiatan tersebut adalah supaya murid siap menghadapi masyarakat dan berani tampil ketika ada kegiatan yang melibatkan orang banyak. Ada juga ekstra kulikuler yang ada di TPQ Hidayatussalam yaitu seni rebana sholawat al-Banjari. Dalam kegiatan ini murid diajarkan bersholawat untuk menambah kecintaannya kepada Nabi Muhammad SAW.

B. Peranan Taman Pendidikan al-Qur'an Hidayatussalam dalam Pembinaan Akhlak Murid

Berdasarkan penelitian yang penulis lakukan di TPQ Hidayatussalam, menjadikan murid memiliki akhlak atau budi pekerti yang baik adalah salah satu tujuan dari didirikannya TPQ Hidayatussalam. Maka dari itu pembinaan dan pengajaran ilmu akhlak anak sangat diutamakan. Pembinaan akhlak murid dilakukan dengan memberikan bimbingan keagamaan secara intensif terhadap murid.

terhadap Tuhan. Pelaksanaan ajaran Islam secara lahir, tanpa disertai ketundukan dan kepatuhan secara batin, maka sama halnya tidak melaksanakan secara penuh dan sempurna.

2. Dimensi Insaniyah pada hakikatnya merupakan dimensi-dimensi kemanusiaan, karena termasuk bagian dari eksistensi manusia sebagai makhluk yang fitrah manusia dan hal itu adalah rahasia-rahasia dari firman Allah. Mencari ridha dan pahala sebagai tujuan akhir dan tertinggi bagi setiap tindakan dan ucapan. Maksud tertinggi bagi kehidupan manusia adalah kemerdekaan, kebahagiaan, kehormatan yang berpuncak dari memuliakan manusia secara keseluruhannya.
3. Dimensi Shummuliyah yang berarti universal, meliputi zaman, eksistensi, dan kehidupan manusia. Teori Shummul termasuk karakteristik yang membedakan Islam dari segala sesuatu yang diketahui manusia dari agama-agama, filsafat dan madzhab-madzhab.

Dari hasil data yang diperoleh peneliti, bahwa karya ilmiah ini fokus pada materi Akhlak Tasawufnya yang menjadi jembatan untuk meningkatkan kecerdasan ruhaniah.

Perbedaan penelitian ini dengan fakultas tarbiyah adalah jika fakultas tarbiyah fokus pada metode pengajaran dan cara pemberian materi yang diberikan kepada murid. Namun dalam hal ini peneliti lebih fokus pada materi konsep akhlak tasawuf yang diajarkan di Taman Pendidikan al-Qur'an Hidayataussalam kepada Murid, sehingga murid akan mencapai

kecerdasan ruhaniah dengan melalui pendidikan yang diberikan guru atau ustadz di TPQ Hidayatussalam.

Dari beberapa informan yang diwawancarai dengan pendapat yang berbeda-beda dari mereka, bahwasanya pengaruh akhlak tasawuf yang sudah diajarkan sejak dini sangat dirasakan terhadap perkembangan kecerdasan spiritual (ruhaniah) murid. Banyak materi pengajaran yang diberikan di TPQ Hidayatussalam seperti pelajaran tentang syariat, tauhid, dan akhlak. Dari ketiga komponen tersebut tidak dapat dipisahkan karena saling berkesinambungan satu sama lain. Seperti yang dipaparkan oleh salah satu guru yang mengajar di TPQ Hidayatussalam. Bahwa dalam meningkatkan kecerdasan ruhaniah murid, metode belajar yang diberikan tidak bisa hanya belajar syariat saja, ataupun akhlak saja. Karena murid cerdas secara ruhaniah tidak bisa hanya diajarkan tentang salah satu dari ilmu tersebut. Namun keduanya harus berjalan bersama, sehingga terbentuklah karakter murid yang berkualitas secara spiritual atau ruhaniah. Tujuan dari pengajar adalah memberikan materi kepada murid tidak hanya dari dhahirnya, tetapi juga dari batin atau hatinya. Jadi harapannya murid tidak hanya mengetahui cara beribadah yang benar, tetapi murid juga mengetahui sejatinya beribadah itu berdialog dan berkomunikasi dengan Allah secara langsung dengan tingkatan pengajaran yang sistematis. Murid diajarkan kitab akhlak dan syariat sesuai dengan usia dan kemampuannya, sehingga mereka tidak kebingungan dalam menerima keterangan yang disampaikan.

Perubahan akhlak dan perilaku murid adalah salah satu tolak ukur yang dapat dirasakan oleh lingkungannya bahwa mereka memiliki kecerdasan ruhaniah yang tinggi. Seperti yang diungkapkan oleh salah satu warga yang berada di lingkungan TPQ Hidayataussalam mengatakan sebelum anaknya mengerti tentang hukum atau syariat, apa yang dilakukan, apa yang dikerjakan sering kali tidak beraturan. Seperti halnya mengerti tentang najis, sholat dengan sungguh. Berbeda setelah anaknya mengerti tentang hukum dan ajaran-ajaran yang diberikan di TPQ. Contoh kecil bersikap kepada gurunya, orang tuanya, dan orang yang lebih tua. Mereka lebih mengerti sopan santun yang benar. Contoh lain beribadah sholat. Setelah mereka mengerti tata cara dan bagaimana sikap orang yang sedang sholat, ibadahnya semakin rajin dan benar dalam gerakan maupun tata cara beribadah. Sedangkan pemberian materi akhlak tasawuf pada tingkat Aliyah, salah satu murid memaparkan ketika dia sebelum mengenal ilmu akhlak tasawuf dan sesudah mengenal ilmu akhlak tasawuf. Perbedaan yang dirasakan sangat menonjol. Seperti dalam hal sabar, ikhlas, tidak boleh sombong. Bahwa perbuatan itu semua awalnya sangat berat untuk dilakukan. Namun setelah dia mengerti apa itu sabar, bagaimana itu ikhlas, dan bagaimana caranya supaya tidak sombong dalam ilmu akhlak tasawuf, dia merasa hidupnya lebih terarah, lebih tenang dan dapat beribadah secara benar. Karena dia berfikir ketika beribadah, dia sedang berdialog dan berkomunikasi langsung dengan Allah. Ketika dalam

beribadah mengingat sesuatu selain Allah, maka cepat-cepatlah menghadirkan Allah kembali dalam ibadahnya.

Dalam ajaran akhlak tasawuf, hati kita diharapkan untuk selalu peka dan hidup, sekalipun mata kita tertutup, badan kita terlelap, dan raga kita tidak bergerak. Maksudnya hati kita selalu peka dan hidup adalah di manapun kita berada, apapun yang kita lakukan tetaplah ingat bahwa Allah mengetahui apa saja yang kita lakukan dan kita perbuat. Bahkan ketika proses belajar mengajar berlangsung, murid diajarkan setiap sekali nafas disuruh untuk berdzikir kepada Allah. Contohnya ketika sekali nafas disertai dengan kalimat “Allah”. Dengan cara yang demikian secara tidak langsung, mengajarkan murid untuk selalu mengingat Allah dimana saja, dan kapan saja. Dengan cara yang demikian murid akan takut melakukan perbuatan dosa. Karena setiap nafasnya mengandung kalimat Allah.

Berdasarkan penelitian yang telah peneliti lakukan di TPQ Hidayatussalam. Akhlak tasawuf dalam meningkatkan kecerdasan ruhaniah sudah sangat baik. Mulai dari cara penyampaian materinya, metode pengajarannya, juga guru yang mengajarkannya berusaha untuk mencontohkan secara langsung meskipun belum sepenuhnya. Tetapi menurut peneliti dengan adanya pengajaran yang demikian terhadap murid dalam rangka meningkatkan kecerdasan ruhaniah untuk menghadapi era modernitas yang semakin marak khususnya pada remaja sudah cukup baik dan memuaskan. Melihat dari beberapa murid dan masyarakat yang berhasil diwawancarai.

Dari penelitian yang telah saya dapatkan, bahwa praktek nyata yang saya lihat dari hasil pemberian materi akhlak tasawuf yang diajarkan di Taman Pendidikan al-Qur'an Hidayatussalam antara lain akhlak murid ketika berada di luar TPQ. Misalnya nada dan cara bicaranya terhadap orang yang lebih tua hingga teman sebayanya, tidak menggunakan bahasa jawa yang sama, tetapi jika bicara dengan orang yang lebih tua bahasanya lebih halus, itu praktek untuk murid yang tingkatan dasar. Sedangkan praktek nyata pada murid yang tingkat menengah, mereka bisa memilih dan membedakan dimana mereka harus berjalan, dengan siapa mereka harus berteman, dan bagaimana mereka harus beribadah lebih baik dari sebelumnya. Adapun praktek nyata dari murid yang tingkat atas yaitu bukan hanya sekedar menjalankan apa yang mereka anut, apa yang mereka lihat, dan apa yang mereka dengar. Namun mereka harus berfikir lebih dalam, lebih hati-hati ketika melakukan perbuatan apapun. Misalnya mereka sedang tertimpa musibah, dalam hal ini mereka tidak hanya mengharapkan bahwa setelah ada masalah akan ada hikmah setelahnya, tetapi mereka harus mampu berfikir lebih dalam bahwa orang yang bertasawuf itu tatkala mendapatkan musibah hendaknya bukan berharap akan ada kenikmatan setelahnya. Namun mereka dituntun untuk merasakan seberapa kuat imannya, di tuntun untuk merasakan kehadiran Allah pada dirinya setiap saat.

akhlak merupakan sifat yang tertanam dalam jiwa manusia sejak lahir yang dengannya ada bermacam-macam perbuatan, baik dan buruk

